
 
 

1 из 8 

Вопрос: Можно ли просить возмещения 

морального вреда после причинения вреда 

здоровью разных степеней?  

 

1. Что такое моральный вред? 

 

2. Виды морального вреда?  

 

3. 17 летняя девушка переходила дорогу в 

вечернее время, ее сбивает водитель ТС, 

привесивший скорость, девушка попадает в 

больницу и ей проводят операцию, причинен 

вред здоровью, что подтверждается 

заключение медиков, а также ещё девушке 

предстоит послеоперационная реабилитация, 

чтобы встать на ноги и также суметь 

вернуться к прежнему состоянию. 

 

 

Ответ: Моральный вред — вред, причиняемый 

человеку, его финансовым правам или 

нематериальным интересам. Это то, что 

затрагивает достоинство человека, его чувства, 

честь, религиозные убеждения, эмоции в 

результате потери кого-то дорогого. Судебная 

власть расширила данное понятие, обозначив, что 

моральным вредом считается вред, причиняемый 
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лицу в результате оскорбления или клеветы, 

например, вред репутации или душевные 

страдания. 

Ранние факихи не упоминали о возмещении 

морального вреда, однако они обсуждали 

финансовую компенсацию за клевету, которая 

является моральным вредом, и их мнения 

разошлись в этом вопросе. Некоторые из них 

разрешали финансовую компенсацию за клевету, а 

большинство были против этого.  

См. «Энциклопедия кувейтского фикха» (13/40); 

«Аз-Захира», Аль-Карафи (7/325); «Такмилятуль 

маджмуъ», Ас-Субки (11/363). 

Современные факихи расходятся в решении 

относительно финансовой компенсации 

морального вреда, в результате чего образовалось 

два мнения: 

Согласно первому мнению, финансовая 

компенсация морального вреда недопустима. Это 

мнение большинства современных факихов, а 

также это решение муджаммаъ аль-фикхи аль-

ислями № (109) (3/12). 

См. «Ад-Даман фи аль-фикхи аль-ислями», Али 

Аль-Хафиф, С. 45; «Аль-фиълю ад-дар ва д-даману 

фихи», Мустафа Аз-Зарка, С. 126; «Ад-дарару фи 

аль-фикхи аль-ислями», Ахмад Мувафи (2/1023); 

«Ан-надарияту аль-аммату лиль муджибати валь 

укуд», Аль-Махмассани (1/172); «Аш-шартуль 

джазаи», Ад-Дарир, (12/64–76); «Компенсация 
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ущерба за промедление должника», Мухаммад Аз-

Зухайли, С. 77; «Компенсация ущерба в исламской 

юриспруденции», Мухаммад Бусак, С. 34. 

Согласно второму мнению, финансовая 

компенсация морального вреда допустима. 

Многочисленные доказательства подтверждают 

наложение судьей финансового штрафа или 

применение других наказаний по его усмотрению 

(таъзир) на основании иджтихада. 

Абу Юсуф Якуб бну Ибрагим и Мухаммад бну 

Аль-Хасан Аш-Шайбани – ученики Абу Ханифы, 

вынесли решение, что нужно материально 

компенсировать боль, так как боль является 

моральным ущербом. Соответственно, боль 

измеряется моральным ущербом, потому что 

иногда не остается следов от нанесенных ударов. 

По их мнению, человек может получить 

компенсацию за ранение и отдельно за 

перенесенную боль. См. «Аль-мабсут», Ас-Сархси 

(26/81). 

Аллах Всевышний сказал: «Если вы 

подвергните их наказанию, то наказывайте их 

так, как они наказывали вас». Сура 16: Пчелы, аят 

126. 

Аллах Всевышний сказал: «Воздаянием за зло 

является равноценное зло». Сура 42: Совет, аят 40. 

Аллах Всевышний сказал: «Если кто посягнул 

на вас, то и вы посягните на него, подобно тому, 

как он посягнул на вас. Бойтесь Аллаха и знайте, 
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что Аллах — с богобоязненными». Сура 2: Корова 

аят 194. 

Смысл этих аятов в том, что наказание должно 

соответствовать совершенному преступлению, 

которое не должно остаться безнаказанным. Это 

соответствие выражается в возмездии, таких же 

ранах и финансовой компенсации. Однако, что 

касается морального вреда, то здесь сложно 

оценить его, и поэтому размер компенсации 

остается на усмотрение судьи. Это тот случай, 

когда мы полагаемся на оценку судьи в отношении 

финансовых санкций, которые не обозначены в 

Коране или Сунне, а также сюда относятся 

некоторые формы физического насилия, такие как 

порез пальца или нападение, которое умаляет 

красоту лица. 

Если мы отвергнем принцип возмещения 

морального вреда из-за того, что в нем трудно 

оценить размер компенсации или наказание, то, 

возможно, это будет причиной того, что мы не 

сможем пресечь насилие. И это послужит поводом 

для увеличения количества преступлений, а это, 

конечно же, не предусмотрено исламским правом, 

так как цель состоит в том, чтобы подвергнуть 

наказанию преступника в назидание ему и другим, 

дабы преступность и безнравственность в 

мусульманском сообществе была устранена. 

Нет доказательств, запрещающих возмещение 

морального вреда. И даже можно сделать вывод, 

что это допустимо согласно хадису, переданному со 
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слов Абу Хурайры, да будет доволен им Аллах, в 

котором сообщается, что посланник Аллаха, да 

благословит его Аллах и приветствует, сказал: 

«Пусть допустивший (такую) несправедливость 

по отношению к своему брату, которая затронула 

его честь или что-нибудь ещё, освободится от этого 

сегодня, прежде чем исчезнут динары и дирхемы, 

ибо тогда, если будут у него в запасе благие дела, 

их заберут у него в соответствии с тяжестью, 

нанесённой им обиды, а если добрых дел у него не 

окажется, будет взято что-нибудь из дурных дел 

обиженного и возложено на него».  

Сахих Аль-Бухари, 1062 (2449). 

В этом хадисе Пророк, да благословит его Аллах 

и приветствует, побуждал отдавать динары и 

дирхемы в качестве компенсации за оскорбление 

чести, достоинства и так далее. Это указывает на 

то, что допустимо избавиться от обиды за 

оскорбление чести, достоинства, заплатив деньги.  

На этом основании разрешено платить деньги 

пострадавшему в обмен на его отказ от права 

требовать возмещения через суд до того, как они 

дойдут до судьи. Поскольку пострадавший 

является правообладателем, который может 

помиловать безвозмездно, и может помиловать за 

деньги, и он может обратиться к судье.  

Если дело доходит до судьи, то он выбирает 

между компенсацией потерпевшему морального 

вреда или наказанием виновного. Также он может 
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наказать виновного тем, чем сочтет нужным, 

например, избиением, заключением в тюрьму, 

выговором или требованием извинений. Разница 

между компенсацией потерпевшему и наказанием 

виновника в том, что компенсация взыскивается в 

пользу потерпевшего, и она должна максимально 

соответствовать размеру причиненного вреда, и 

это зависит от местонахождения потерпевшего 

(публично нанесен вред или частно), его состояния 

(он может занимать высокую должность). 

А что касается денег взыскиваемых в качестве 

дисциплинарной меры, то это не в пользу 

потерпевшего, а  для наказания виновника. Ее 

размер не обязательно должен соответствовать 

размеру причиненного вреда. 

Судья имеет право наказать виновного 

денежным взысканием и не отдавать их 

потерпевшему, если он видит, что это насилие 

направлено на оскорбление общества, и считает, 

что это наиболее подходящее наказание.  

Часто именно в случае причинения морального 

вреда многим пострадавшим нужны психологи, 

помощь врачей, которые лечат раненых после 

нападения. Все эти расходы определяются судьей, 

а также экспертом-психологом.  

Что касается возмещения морального ущерба 

кредитору за промедление должника, то это 

остается на усмотрение судьи, и кредитор не 

может определить его размер, потому что это 

открывает возможность ростовщикам увеличивать 
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долг и утверждать, что данное увеличение — 

возмещение морального ущерба, однако шариат 

пришел для того, чтобы заблокировать двери 

ростовщичеству. 

Аллах Всевышний сказал: «Если же вы 

разведетесь с ними до того, как коснулись их, но 

после того, как установили обязательное 

вознаграждение (брачный дар), то отдайте им 

половину его, если только они не простят или не 

простит тот, в чьих руках брачное соглашение. 

Если вы простите, то это будет ближе к 

богобоязненности. Не забывайте оказывать 

милость друг к другу. Воистину, Аллах видит то, 

что вы совершаете». Сура 2: Корова, аят 237. 

Аллах Всевышний сказал: «О те, которые 

уверовали! Если вы вступаете в брак с верующими 

женщинами, а затем объявляете им развод до 

того, как вы коснулись их, то они не обязаны перед 

вами выжидать срок. Одарите их и отпустите их 

красиво». Сура 33: Союзники, аят 49. 

Отказ от брака ранит душу женщины, поэтому 

Всевышний Аллах в качестве облегчения определил 

для нее половину приданого. Это доказательство 

того, что моральный вред учитывается, даже если 

развод имел приемлемое законное обоснование. 

Шариат в этом случае учитывает психологическое 

состояние разведенной женщины. 

Если шариат дает право отказываться мужчине 

от сватовства, то это не значит, что отказ без 

уважительной причины останется безнаказанным, 
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а также причинение вреда чувствам невесты, 

оклеветание ее религии, нрава, распространение 

слухов о ее здоровье (например, у нее есть ожоги, 

либо какая-то кожаная болезнь). В этом случае, 

согласно более правильному мнению, необходимо 

применить к виновному наказание, которое судья 

сочтет уместным. Это может быть наложение 

денежного штрафа, как законное средство 

поддержания дисциплины. 

 Но важно указать, что наказание есть 

исключительный метод, на который опирается 

законодатель, если дело выходит из-под контроля. 

Однако изначально следует воспитывать общество 

на религиозных принципах, которые будут 

препятствовать возникновению психологической и 

психической неуравновешенности. А Аллах знает 

лучше. 
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